

DOI: <https://doi.org/10.56712/latam.v5i2.1918>

Articulación de la Dirección de Salud e Higiene de Guayaquil con MSP en la atención de pacientes con VIH/SIDA

Coordination of the Directorate of Health and Hygiene of Guayaquil with MSP in the care of patients with HIV/AIDS

Fernando Cordero Pincay

ferxo_pincay@hotmail.com

<https://orcid.org/0000-0001-6496-0746>

Universidad César Vallejo

Piura – Perú

Laura Lliguisaca Yambay

laurita.1092@hotmail.com

<https://orcid.org/0000-003-0116-6494>

Universidad Estatal de Milagro

Naranjito – Ecuador

Gloria Solorzano Maximi

gloriasolorzano2009@hotmail.com

<https://orcid.org/0000-0002-0559-5993>

Hospital Básico Daule

Guayaquil – Ecuador

Génesis Carrasco Carranza

genesiscarrasco28@gmail.com

<https://orcid.org/0009-0003-3255-2272>

Centro de Salud Urbano Daule

Guayaquil – Ecuador

Kevin Jiménez Magallanes

kevin_jimenez_m@outlook.com

<https://orcid.org/0009-0008-0365-0320>

Unidad Renal Naval Norte Sermens S.A.

Guayaquil – Ecuador

Artículo recibido: 18 de marzo de 2023. Aceptado para publicación: 02 de abril de 2024.

Conflictos de Interés: Ninguno que declarar.

Resumen

El presente artículo de revisión tuvo como objetivo: Identificar políticas públicas desde el sistema de gobernanza para garantizar el cumplimiento de los servicios de salud a pacientes con VIH/SIDA. El tipo de investigación fue con enfoque cualitativo y alcance descriptivo, su diseño está basado en una revisión sistemática de 30 artículos científicos obtenidos de la biblioteca virtual MyLOFT UCV, así como de revistas científicas de las páginas SCIELO, Scopus, Clinical Key, EBSCO, considerando los siguientes ejes temáticos: atención médica y consejería, adquisición y adherencia al tratamiento antirretroviral, vulneración de los derechos y la enfermedad, percepción de la enfermedad, reducción de riesgo de la enfermedad. Entre los resultados se determinó que la mayoría de los estudios presentan un enfoque cualitativo, donde los investigadores han realizado revisiones bibliográficas para determinar cómo hacer aportes significativos para fortalecer las políticas públicas en pacientes con VIH/SIDA. Se concluye que, aún está presente la discriminación en personas con VIH/SIDA. En la red de salud pública solo se analiza el cumplimiento de las metas de forma cuantitativa y no de manera

cuantitativa, donde es necesario fortalecer las políticas públicas existentes, así como incluir la participación ciudadana permitiendo tomar nuevas estrategias para el cumplimiento de metas y objetivos.

Palabras clave: políticas públicas, inclusión, VIH/SIDA, participación ciudadana, salud pública

Abstract

The objective of this review article was to: Identify public policies from the governance system to guarantee compliance with health services for patients with HIV/AIDS. The type of research was with a qualitative approach and descriptive scope, its design is based on a systematic review of 30 scientific articles obtained from the MyLOFT UCV virtual library, as well as scientific journals from the pages SCIELO, Scopus, Clinical Key, EBSCO, considering the following thematic axes: medical care and counseling, acquisition and adherence to antiretroviral treatment, violation of rights and the disease, perception of the disease, reduction of risk of the disease. Among the results, it was determined that most of the studies present a qualitative approach, where researchers have carried out bibliographic reviews to determine how to make significant contributions to strengthen public policies for patients with HIV/AIDS. It is concluded that discrimination is still present in people with HIV/AIDS. In the public health network, the fulfillment of goals is only analyzed quantitatively and not qualitatively, where it is necessary to strengthen existing public policies, as well as include citizen participation, allowing new strategies to be adopted for the fulfillment of goals and objectives.

Keywords: public policies, inclusion, HIV/AIDS, citizen participation, public health

Todo el contenido de LATAM Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales y Humanidades, publicados en este sitio está disponibles bajo Licencia Creative Commons . 

Cómo citar: Cordero Pincay, F., Lliguisaca Yambay, L., Solorzano Maximi, G., Carrasco Carranza, G., & Jiménez Magallanes, K. (2024). Articulación de la Dirección de Salud e Higiene de Guayaquil con MSP en la atención de pacientes con VIH/SIDA. *LATAM Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales y Humanidades* 5 (2), 824 – 836. <https://doi.org/10.56712/latam.v5i2.1918>

INTRODUCCIÓN

En Ecuador el contagio promedio de VIH es de 10 personas diarias. La provincia del Guayas es la que presenta mayor incidencia a nivel nacional de personas viviendo con VIH, con una prevalencia en el género masculino. (Vélez & Tobar, 2021).

La urbe porteña tiene una población de 2'698.077 habitantes en la actualidad. En Ecuador, durante el año 2022 el Ministerio de Salud Pública (MSP) ha reportado 3547 casos de VIH a escala nacional, de los cuales el 31 % se encuentra en la fase de SIDA. (INEC, 2022).

En el artículo, "Justicia distributiva, razón humanitaria y VIH/SIDA" (Colombia, 2023), se analiza las injusticias que viven aquellas personas que padecen de VIH/SIDA en la ciudad de Bogotá, donde obtuvieron como resultados la participación ciudadana para la toma de decisiones en salud, lo que permite garantizar la justicia políticas en este ámbito. (González Guzmán & Mocellin Raymundo).

El artículo, "Gobernanza en salud pública: respuesta al VIH/Sida en regiones periféricas" (Colombia, 2022), tiene como objetivo identificar los retos de la gobernanza en salud pública en el manejo de pacientes con VIH/SIDA, donde se establece que para el cumplimiento de este objetivo es necesario la reforma del marco institucional para la toma de decisiones desde la gobernanza. (Pérez Chaves & Marin Ríos).

Ecuador consta con la Estrategia Nacional de Prevención y Control del VIH/SIDA-ITS (ENVIH), en conjunto con la respuesta nacional al VIH, tienen como visión liderar procesos de políticas sanitarias, basados en la investigación científica, promoviendo el respeto a los derechos humanos, así como la eliminación de la discriminación. (MSP, 2023).

Dentro de la ENVIH, se encuentra el Plan Estratégico Nacional Multisectorial (PENM) 2018 – 2022 que se centra en cuatro estrategias: a) promoción y prevención; b) atención integral; c) garantía de derechos; y d) fortalecimiento de la respuesta nacional. Esto conlleva a tener acceso a la información, diagnósticos temprano, tratamiento antirretroviral oportuno (TARV), permitiendo la disminución de la infección, con la finalidad de mejorar el estilo de vida. (MSP, 2023).

La dirección de Salud e Higiene Municipal de Guayaquil atiende a los ciudadanos que acuden a la consulta en los diferentes hospitales y/o clínicas. Al momento de identificar un paciente con sintomatología de VIH es referido al Hospital Bicentenario donde se encuentra la Unidad de Prevención de Enfermedades Infecciosas (UPEI). Dentro de las funciones de UPEI se encuentran: a) promoción, b) prevención y c) asistir de manera preventiva enfermedades infecciosas como el VIH. (MIMG, 2022).

La justificación teórica de este estudio se basa en identificar las políticas públicas ya existentes para la atención de pacientes con VIH/SIDA. Así mismo en la justificación práctica, la inclusión de este grupo prioritario de pacientes garantiza el acceso a los servicios de salud, de tal manera que a través de la articulación entre la Dirección de Salud e Higiene en conjunto con la UPEI y el MSP permitan mejorar la calidad de vida, porque a través de las políticas públicas se podrá disminuir la tasa de mortalidad por contagio de VIH.

Por lo tanto, en este estudio se considera como objetivo general: Identificar políticas públicas desde el sistema de gobernanza para garantizar el cumplimiento de los servicios de salud a pacientes con VIH/SIDA. Luego, tenemos como objetivos específicos: 1. Describir las políticas públicas existentes para la atención de pacientes con VIH/SIDA; 2. Garantizar el cumplimiento de los derechos humanos para mejorar la atención de pacientes con VIH/SIDA como grupo prioritarios y 3. Articular la Dirección de Salud e Higiene con la Red Pública Integral de Salud (RPIS) para asegurar el acceso de los pacientes con VIH/SIDA a los servicios de salud.

METODOLOGÍA

El tipo de investigación empleado fue cualitativa, con alcance descriptivo y su diseño está basado en una revisión sistemática. Para la recolección de la información se lo realizó durante el mes de enero del 2024 a través de fuentes primarias y secundarias obtenidas de la biblioteca virtual MyLOFT UCV, considerado revistas científicas de las páginas SCIELO, Scopus, Clinical Key, EBSCO, teniendo descriptores como: revisión científica, lectura crítica.

Dentro de la revisión de artículos se ha considerado que para analizar las políticas públicas de inclusión en la atención de pacientes con VIH/SIDA se determinaron que se debe considerar los siguientes ejes temáticos: atención médica y consejería, adquisición y adherencia al tratamiento antirretroviral, vulneración de los derechos y la enfermedad, percepción de la enfermedad, reducción de riesgo de la enfermedad.

Tabla 1

Revisiones realizadas por ejes temáticos

Eje temático	N° de revisiones
Reducción de riesgo de la enfermedad.	7
Vulneración de los derechos y la enfermedad.	7
Percepción de la enfermedad.	5
Adquisición y adherencia al tratamiento antirretroviral.	9
Atención médica y consejería.	2
Total de revisiones	30

Fuente: elaboración propia (2024).

Tabla 2

Investigaciones realizadas por años

Año de publicación	N° de revisiones
2023	11
2022	9
2021	9
2020	1
Total de revisiones	30

Fuente: elaboración propia (2024).

Las revisiones obtenidas fueron 30, considerando las más recientes, que oscilan entre 2020 y 2023, de las cuales 16 corresponden a fuentes en inglés y 14 en español. En cuanto al tipo de abordaje, hubo estudios cualitativos, cuantitativos, y cualicuantitativos. De la misma manera se han separado las revisiones por países, siendo Colombia y México los de mayor relevancia.

Tabla 3

Investigaciones realizadas por tipo de abordaje

Tipo de investigación	N° de revisiones
Cualitativo	13
Cuantitativo	14
Cualicuantitativo	3
Total de revisiones	30

Fuente: elaboración propia (2024).

En la ética de la investigación para respaldar la originalidad del trabajo de revisión se ha considerado los siguientes aspectos: Integridad, honestidad intelectual, objetividad e imparcialidad, veracidad, justicia, responsabilidad y transparencia. Las mismas que a través de las citas y referencias bibliográficas de los autores dan respeto a la autoría y autenticidad en la investigación científica, lo que permite el plagio de la información.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

En la revisión de artículos existen en su mayoría estudios con enfoque cualitativos, donde los investigadores han realizados revisiones bibliográficas para determinar cómo hacer aportes significativos para fortalecer las políticas públicas en pacientes con VIH/SIDA considerando los ejes temáticos: atención médica y consejería, adquisición y adherencia al tratamiento antirretroviral, vulneración de los derechos y la enfermedad, percepción de la enfermedad, reducción de riesgo de la enfermedad.

En el artículo, "Corrupción y salud 5: ¿Por qué es difícil acelerar el fin de la epidemia del VIH/SIDA?" (Guatemala, 2023), tiene como objetivo analizar porqué el VIH/SIDA persiste a pesar del progreso científico, con enfoque cualitativo donde se determinó que la salud de la población pobre y condiciones de vulnerabilidad no mejorará de forma significativa mientras exista la corrupción, ni las metas de prevención y tratamiento contra el VIH/SIDA. (Ricardo).

Este artículo hace referencia la corrupción que existe en el país en las políticas públicas, las mismas que se dan en la compra de los tratamientos antirretrovirales lo que lo que permite de que no se cumpla con los mismos, qué a pesar de haber progreso científico no se puedan cumplir y lograr las metas establecidas.

En el estudio, "Riesgo de desastres socio naturales y comunidad LGBTIQ+: visibilización y propuestas para la inclusión de diversidades de género y sexualidades en las políticas territoriales de reducción de riesgo" (Chile, 2023), tiene como objetivo proponer instrumentos políticos de reducción del riesgo, teniendo un enfoque cualitativo, donde se determinó que para a avanzar en los estudios se deben considerar acciones en las políticas públicas. (Albarrán Rebaza).

Para poder avanzar en las políticas públicas se deben fortalecer las acciones y estrategias que ya se han venido trabajando, permitiendo mejorar las condiciones de vida de los pacientes con VIH/SIDA y así disminuir los riesgos en este tipo de pacientes.

En el estudio, "Garantía del derecho a la salud de los pacientes con coinfección de VIH y VHC." (Colombia, 2023), tiene como objetivo revisar las medidas adoptadas por el Gobierno colombiano para atender las necesidades de la población diagnosticada con VIH y VHC, teniendo un enfoque cualitativo, donde se determinó que el Sistema Nacional de Salud no evidencia una buena gestión en la

implementación de políticas públicas en la prevención de enfermedades como el VIH. (García Cantillo , Bravo Villa , & Gutiérrez Casalins).

Es de gran importancia garantizar el derecho a la salud en aquellas personas con VIH/SIDA atendiendo a cada una de las necesidades que presentan, siendo allí donde las políticas públicas trabajan en cuanto a la prevención de estas enfermedades.

En el estudio, "Percepción del estigma social en el paciente con VIH SIDA: Una mirada desde el cuidado humanizado" (Ecuador, 2023), tiene como objetivo analizar bibliográficamente la percepción del estigma social en los pacientes con VIH/SIDA, teniendo un enfoque cualitativo, donde se establece que por las creencias de la sociedad existen actitudes negativas hacia las personas con VIH/SIDA. (Castillo Merino & Sabando Saltos).

Actualmente las personas con VIH/SIDA siguen siendo discriminadas ante la sociedad por la condición que mantienen. Establecer políticas públicas va más allá de la entrega de medicamentos sino también en la aceptación de este tipo de personas ante la sociedad salvaguardando el derecho que tienen todas las personas.

En el artículo, "Justicia distributiva, razón humanitaria y VIH/SIDA" (Colombia, 2023), tiene como objetivo analizar las injusticias que experimentan los pacientes con VIH/SIDA, teniendo un enfoque cualitativo, donde se determinó que es necesario la participación ciudadana para la toma de decisiones en salud permitiendo transformar los espacios políticos en el marco de VIH/SIDA. (Barrera Espinoza).

Al momento de crear políticas públicas en el marco del VIH, es de gran importancia la participación ciudadana de este tipo de patologías, porque son aquellos que saben cuáles son sus necesidades donde deben ser escuchadas y atendidas para mejorar su calidad de vida.

En el estudio, "Autoestima y estrategias de afrontamiento de pacientes con VIH/SIDA" (Argentina, 2023), tiene como objetivo determinar la relación entre el nivel de autoestima y afrontamiento de pacientes con VIH/SIDA de los pacientes que retiran su TARV, teniendo un enfoque cuantitativo, donde se determinó que existe una relación entre el nivel de autoestima y el afrontamiento de pacientes con VIH/SIDA. (Villena Campos & Rojas Sanchez).

En el estudio, "VIH: Una mirada a la luz de lo psicosocial" (México, 2022), tiene como objetivo analizar a través de revisiones bibliográficas la adherencia del tratamiento ARV de los pacientes con VIH/SIDA, teniendo un enfoque cualitativo, donde se permitió identificar aspectos relacionados con el impacto psicosocial. (Angel Tobón & García Peña).

En el estudio, "Fortalecimiento de políticas públicas para el manejo integral de VIH en pacientes gestantes" (Ecuador, 2023), tiene como objetivo medir el rendimiento del TARV para fortalecer las políticas públicas en relación con la atención pacientes gestantes con VIH/SIDA, con enfoque cuantitativo, donde se establece la importancia de mantener y fortalecer las políticas de salud pública para que estos pacientes sean manejado de manera integral desde el primer nivel de atención. (Cedeño Arcentales).

En el estudio, "Gobernanza en salud pública: Respuesta al VIH/Sida en regiones periféricas" (Colombia, 2022), tiene como objetivo presentar los retos de la gobernanza en salud pública en el marco institucional del SIDA, con un enfoque cualitativo. donde se determina un cambio institucional donde debe existir un reordenamiento de las políticas públicas orientadas a la respuesta del SIDA. (Pérez Chaves & Marin Ríos).

En el estudio, "Cumplimiento de metas de atención a pacientes con VIH en dos Ceritss de Lima" (Perú, 2023), tiene como objetivo determinar el nivel de cumplimiento de metas de atención a pacientes con

VIH, teniendo un enfoque cuantitativo, donde se obtuvo que, sí existe diferencia significativa en cumplimiento de metas en la atención de pacientes con VIH. (Alegre Tuesta).

Por otro lado, las políticas públicas en el marco del VIH existen, pero a la vez está latente el déficit en el cumplimiento donde las estrategias deben ser fortalecidas con la finalidad de garantizar la salud en esta comunidad desde el primer nivel de atención.

En el estudio, "Inclusión social de habitantes rurales con VIH/SIDA de la Provincia de Santa Elena" (Ecuador, 2022), tiene como objetivo establecer aspectos para la inclusión social de personas con VIH/SIDA, teniendo un enfoque cuantitativo, donde se establece que entre los hallazgos encontrados se destaca que no tienen acceso a programas de salud las personas que viven con VIH/SIDA. (Carvajal Reyes & Game Mena).

Este artículo hace referencia a la inclusión social, donde establece que los pacientes con VIH/SIDA no tienen un acceso adecuado a los programas de salud donde se palpa la discriminación en este tipo de personas, que más allá de vivir con esta patología se está violando el derecho a la salud que debe recibir toda persona tanto en la parte pública como en la privada.

En el estudio, "Calidad de atención y adherencia al tratamiento antirretroviral en pacientes con VIH/SIDA de un Hospital II-2 de Amazonas" (Perú, 2022), tiene como objetivo determinar si existe relación entre la percepción de la calidad de atención y la adherencia al tratamiento antirretroviral en pacientes con VIH/SIDA, teniendo un enfoque cuantitativo, donde se determinó que los pacientes se encontraron satisfechos con la atención brindada en relación a la adherencia al tratamiento antirretroviral. (Alvarez Trigo).

En el artículo, "Antiretroviral therapy in patients with HIV/AIDS" (Cuba, 2023), tiene como objetivo caracterizar la efectividad al TARV en pacientes portadores de VIH/SIDA, teniendo un enfoque cuantitativo, donde se evidenció adherencia al tratamiento. (DURAN, ESCOBAR ROSABAL, MARTÍNEZ LOZADA, & INFANZÓN LORENZO).

En el estudio, "Satisfacción con la atención médica y adherencia al tratamiento antirretroviral en pacientes con VIH de establecimientos de Lima Norte" (Perú, 2023), tiene como objetivo establecer la relación entre la satisfacción con la atención médica y la adherencia al tratamiento antirretroviral en pacientes con VIH/SIDA, teniendo un enfoque cuantitativo, donde se establece que existe una estrecha relación entre el profesional con el paciente. (Loro Lizzetti)

En el artículo, "Social and Cultural Determinants and Health Strategies in Specialized Medical Care to Mayan Population with HIV in Chiapas" (México, 2022), tiene como objetivo analizar determinantes socioculturales que impactan en el acceso, adherencia y seguimiento oportuno del TARV, con enfoque cualitativo, donde los resultados demostraron que se deben generar medidas específicas desde las políticas públicas orientadas a la respuesta del VIH/SIDA. (Muñoz Martínez).

En el artículo, "Characterization of HIV or AIDS Patients from Guanabacoa, Havana" (Cuba, 2022), tiene como objetivo caracterizar epidemiológicamente a los pacientes con VIH/SIDA, con enfoque cuantitativo, donde se determinó que predominó el sexo masculino sobre el femenino en grupo de edades de 20 a 29 años. (Mezquia de Pedro, Cobas Planchez, Navarro García, & Rodríguez Mena).

En el artículo, "Colombian adolescents fail in knowledge regarding HIV and other sexually transmitted infections" (Colombia, 2022), tiene como objetivo evaluar el conocimiento sobre el VIH en la población colombiana adolescente, con enfoque cuantitativo, donde se determinó que se deben fortalecer las estrategias de prevención en la salud sexual. (Sánchez-Mendoza, Vallejo-Medina, Morales, & Soriano Ayala).

En el artículo, "HIV/AIDS prevention Strategies in Mayan migrant men from Yucatan: contributions from social marketing" (México, 2022), tiene como objetivo Identificar sistema de creencias sobre VIH/SIDA, con enfoque cuantitativo, donde se diseñó una serie de materiales educativos para la prevención del VIH/SIDA. (ALVIZO PERERA & QUINTAL LÓPEZ).

La parte educativa es de gran importancia en el ámbito de la salud y en el marco del VIH permite analizar aquellas creencias que tienen sobre esta enfermedad, así como aquellas medidas de prevención que debemos tomar para no contraer esta enfermedad y evitar complicaciones a futuro.

En el artículo, "HIV vulnerability among CAPSad users: Relationship between beliefs and health behaviors." (Brasil, 2022), tiene como objetivo evaluar la relación entre: la percepción y vulnerabilidad frente al VIH, con enfoque cuanti cualitativo, donde se discutió el estigma relacionado con el VIH/SIDA. (Furtado & Martins).

En el artículo, "Políticas nacionales para el control del VIH y la evolución de la epidemia en México: un análisis de 1990 a 2017" (México, 2022), tiene como objetivo analizar los cambios en la carga de la enfermedad del VIH, con enfoque cualitativo, donde se identificó que las políticas y programas implementados para tratar a las personas con VIH/SIDA son cada vez más eficaces. (Matsumoto AR & Bravo García).

En el artículo, "Relationship between new HIV diagnoses and the dissemination of prevention campaigns" (España, 2022), tiene como objetivo encontrar si existe relación entre el número de casos de nuevos diagnósticos con VIH por año y la cantidad de medios utilizados para la difusión de las medidas de prevención, con enfoque cualitativo, donde se determinó que la difusión de las campañas fue escasa en la mayoría de los años, y los casos en los últimos años descienden lentamente. (Gómez Pastor).

En el artículo, "Delayed HIV treatment, barriers in access to care and mortality in tuberculosis/HIV co-infected patients in Cali, Colombia." (Colombia, 2021), tiene como objetivo determinar factores asociados con mortalidad en pacientes con Tuberculosis/VIH, con enfoque cuantitativo, donde se determinó que el retraso en el inicio de tratamiento y sus factores relacionados son brechas en el acceso a atención en salud asociados a la mortalidad de estos pacientes. (González Duran & Plaza).

En el artículo, "Homosexual men: knowledge about HIV and responses to their diagnosis situation." (México, 2021), tiene como objetivo identificar en la comunidad LGBTI el nivel de conocimiento y la reacción que tienen frente al VIH, con enfoque cualitativo, donde se observaron conocimientos y creencias erróneas acerca del VIH permitiendo implementar intervenciones dirigidas a profesionales de la salud. (Pérez Toriz, Nava Navarro, & Báez Hernández).

En algunos casos se ha evidenciado la discriminación en grupos y como mujeres y aquellos de la comunidad LGBTI que por su orientación y género son rechazados y no reciben una atención digna como lo establece el marco institucional, esto conlleva a la violación de los derechos humanos.

En el artículo, "The social vulnerability of women living with HIV and the exercise of their human rights" (Venezuela, 2021), tiene como objetivo analizar la vulnerabilidad social de las mujeres con VIH y su incidencia en el derecho a la salud, con enfoque cualitativo, donde se determinó que el derecho a la salud de las mujeres con VIH se ve afectado por falta de información para la prevención, atención y tratamiento. (Fernández Matos & Vega Do Lugar).

En el artículo, "Validation of the HIV risk perception scale (RPS-HIV) in men" (México, 2021), tiene como objetivo desarrollar y evaluar propiedades psicométricas de una escala orientada a medir la percepción de riesgo ante el VIH en hombres, con enfoque cuantitativo, donde se determinaron tres factores:

prácticas sexuales de riesgo, situaciones de transmisión de VIH y prácticas sexuales seguras en la percepción de riesgo ante el VIH. (Sánchez Medina & Lozano Quiroz).

En el artículo, “Factors associated with nonadherence to antiretroviral therapy in people with HIV/AIDS” (Perú, 2021), tiene como objetivo determinar factores asociados a la enfermedad con la adherencia al tratamiento en pacientes con VIH/SIDA, con enfoque cuantitativo, donde se determinó que la variable carga viral inicial actúa como un factor protector para la adherencia al tratamiento. (Barrera Espinoza).

En el artículo, “La atención de pacientes con VIH/SIDA en el Hospital Divina Providencia de Esmeraldas” (Ecuador, 2021), tiene como objetivo diagnosticar la situación actual sobre la atención a pacientes con VIH/SIDA, teniendo un enfoque cualicuantitativo, donde se determinó que el personal sanitario debe tomar acciones que promuevan la buena atención en pacientes con VIH/SIDA. (Narváez Jaramillo, Guerrón Enriquez, Gómez Cando, & Castro Huera).

En el estudio, “Social and Political Vulnerability to HIV/AIDS in Bogotá.” (Bogotá, 2021), tiene como objetivo examinar el papel de las políticas públicas para incrementar la vulnerabilidad del VIH/SIDA, teniendo un enfoque cualitativo, donde se determinó que se debe reorientar la política pública en esta materia para garantizar el derecho a la salud de las personas que viven con VIH/SIDA. (González).

En el artículo, “Health-Related quality of life in people with HIV” (Argentina, 2021), tiene como objetivo analizar la calidad de vida relacionada con la salud de pacientes con VIH, con enfoque cuantitativo, donde se determinó que la calidad de vida debe ser un indicador de seguimiento para los profesionales de la salud. (Canova Barrios).

En el artículo, “FACTORS ASSOCIATED WITH NON-ADHERENCE TO ANTIRETROVIRAL TREATMENT IN A HOSPITAL OF PARAGUAY” (Paraguay, 2020), tiene como objetivo identificar los factores asociados a la falta de adherencia al TAR, con enfoque cualicuantitativo, donde se determinó que la tasa de falta de adherencia al TAR de los pacientes fue alta. (Urizar, Ayala Servin, Jarolin Montiel, Centurión Wenninger, & Montiel Garcete).

CONCLUSIÓN

Los actos de corrupción están presentes en la creación y manejo inadecuado de las políticas públicas. En la red pública solo se analiza el cumplimiento de las metas de manera cuantitativa y no de manera cualitativa. Al existir cifras elevadas en las metas no garantiza la calidad de vida de este tipo de pacientes.

Las atenciones médicas no solamente deben darse al momento que un paciente acude al retiro de su medicación si no también brindar integralmente el cuidado que todo paciente necesita sea esta atención médica, psicológica, odontológica.

La discriminación aún se mantiene presente de manera global, sin embargo, existen pacientes con VIH que en algunos casos no reciben la atención adecuada, la misma que incumplen con el derecho a la salud que debe recibir cualquier tipo de persona afectando su bienestar emocional y salud mental.

La participación ciudadana es escasa al momento de crear una política pública en el marco del VIH porque aquellas personas que conviven con esta enfermedad son las que conocen sus necesidades para poder mejorar su calidad de vida.

REFERENCIAS

Albarrán Rebaza, K. (2023). Riesgo de desastres siconaturales y comunidad LGBTQ+: visibilización y propuestas para la inclusión de diversidades de género y sexualidades en las políticas territoriales de reducción de riesgo. Obtenido de <https://analesfcfm.uchile.cl/index.php/IG/article/view/70189/73762>

Alegre Tuesta, M. C. (2023). Cumplimiento de metas de atención a pacientes con VIH en dos Ceritts de Lima, 2022. Obtenido de <https://hdl.handle.net/20.500.12692/114567>

Alvarez Trigoso, J. d. (2022). Calidad de atención y adherencia al tratamiento antirretroviral en pacientes con VIH/SIDA de un Hospital II-2 de Amazonas, 2022. Obtenido de <https://hdl.handle.net/20.500.12692/101717>

ALVIZO PERERA, J., & QUINTAL LÓPEZ, R. (2022). HIV/AIDS prevention Strategies in Mayan migrant men from Yucatan: contributions from social marketing. Obtenido de <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=9&sid=cd8bd568-038d-4b46-8982-182947ca1574%40redis&bdata=Jmxhbmc9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=155742626&db=fua>

Angel Tobón, B., & García Peña, J. J. (2022). VIH: Una mirada a luz de psicosocial. Obtenido de https://ucv.primo.exlibrisgroup.com/permalink/51UCV_INST/p5e2np/cdi_gale_infotracmisc_A704722634

Barrera Espinoza, R. W. (2023). Factors associated with nonadherence to antiretroviral therapy in people with HIV/AIDS. Obtenido de http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1727-558X2021000400008&lang=es

Business Wire. (2022). The Commission Latin About the AIDS and Duke of Edinburgh Awards win Morgan Stanley Strategy Challenge in Support for non-profit organizations in the United States and the United Kingdom. Obtenido de <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=5&sid=cd8bd568-038d-4b46-8982-182947ca1574%40redis&bdata=Jmxhbmc9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=6CU92001071420220519005354&db=nsm>

Canova Barrios, C. (2021). Health-Related quality of life in people with HIV. Obtenido de <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=13&sid=cb8906d9-fff2-454c-8c4f-88a71a027764%40redis&bdata=Jmxhbmc9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=155700261&db=fua>

Carvajal Reyes, A. I., & Game Mena, L. F. (2022). INCLUSIÓN SOCIAL DE HABITANTES RURALES CON VIH SIDA DE LA PROVINCIA DE SANTA ELENA. Obtenido de <https://repositorio.upse.edu.ec/bitstream/46000/3926/1/UPSE-TOD-2017-0022.pdf>

Castillo Merino, Y. A., & Sabando Saltos, V. M. (2023). Percepción del estigma social en el paciente con VIH SIDA: Una mirada desde el cuidado humanizado. Obtenido de <https://repositorio.unesum.edu.ec/handle/53000/5047>

Cedeño Arcentales, P. E. (2023). Fortalecimiento de políticas públicas para el manejo integral de VIH en pacientes gestantes. Obtenido de <https://dspace.udla.edu.ec/handle/33000/15041>

DURAN, E. R., ESCOBAR ROSABAL, A. S., MARTÍNEZ LOZADA, P. R., & INFANZÓN LORENZO, N. E. (2023). Antiretroviral therapy in patients with HIV/AIDS. Obtenido de <https://revcocmed.sld.cu/index.php/cocmed/article/view/4749>

Fernández Matos, D., & Vega Do Lugar, S. (2021). The social vulnerability of women living with HIV and the exercise of their human rights. Obtenido de

<https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=6&sid=cb8906d9-fff2-454c-8c4f-88a71a027764%40redis&bdata=Jmxhbm9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=154306255&db=fua>

Furtado, R., & Martins, L. (2022). HIV vulnerability among CAPSad users: Relationship between beliefs and health behaviors. Obtenido de <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=10&sid=cb8906d9-fff2-454c-8c4f-88a71a027764%40redis&bdata=Jmxhbm9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=157559822&db=fua>

García Cantillo, K. M., Bravo Villa, M. L., & Gutiérrez Casalins, E. (2023). Garantía del derecho a la salud de los pacientes con coinfección de VIH y VHC. Obtenido de <https://e-revistas.uc3m.es/index.php/UNIV/article/view/7406>

García Iglesias, C., & Gutiérrez Pérez, M. (2021). VIH en Atención Primaria. Obtenido de <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=17&sid=cb8906d9-fff2-454c-8c4f-88a71a027764%40redis&bdata=Jmxhbm9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=152914134&db=fua>

Gómez Pastor, M. (2022). <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=11&sid=cb8906d9-fff2-454c-8c4f-88a71a027764%40redis&bdata=Jmxhbm9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=151137753&db=fua>. Obtenido de <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=11&sid=cb8906d9-fff2-454c-8c4f-88a71a027764%40redis&bdata=Jmxhbm9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=151137753&db=fua>

Gómez Rojas, E., Salazar Tostado, A., Salazar Tostado, V., & Babun Castilleja, T. (2022). Gobernanza y Ética en las instituciones de salud. Obtenido de <https://revistas.anahuac.mx/bioetica/article/view/1441>

González Duran, J., & Plaza, R. (2021). Delayed HIV treatment, barriers in access to care and mortality in tuberculosis/HIV co-infected patients in Cali, Colombia. Obtenido de <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=4&sid=cb8906d9-fff2-454c-8c4f-88a71a027764%40redis&bdata=Jmxhbm9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=155422574&db=fua>

González Guzmán, I. (2021). HACIA UNA REPOLITIZACIÓN DEL VIH/SIDA. Obtenido de <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=20&sid=cb8906d9-fff2-454c-8c4f-88a71a027764%40redis&bdata=Jmxhbm9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=153863278&db=fua>

González Guzmán, I., & Mocellin Raymundo, M. (2023). Justicia distributiva, razón humanitaria y VIH-SIDA. Obtenido de <https://revistasaludbosque.unbosque.edu.co/index.php/RCB/article/view/4124/3507>

González, I. (2021). Social and Political Vulnerability to HIV/AIDS in Bogotá. Obtenido de <https://web.p.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=4&sid=6e7fa77a-bc0d-462f-a26d-17baa592c53d%40redis&bdata=Jmxhbm9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=154005186&db=a9h>

INEC. (2022). CENSO Ecuador. Obtenido de <https://www.ecuadorencifras.gob.ec/estadisticas/>

Loro Lizzetti, A. S. (2023). Satisfacción con la atención médica y adherencia al tratamiento antirretroviral en pacientes con VIH de establecimientos de Lima Norte. Obtenido de <https://hdl.handle.net/20.500.12692/113689>

Matsumoto AR, S., & Bravo García, E. (2022). Políticas nacionales para el control del VIH y la evolución de la epidemia en México: un análisis de 1990 a 2017. Obtenido de <https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=111249>

- Mezquia de Pedro, N., Cobas Plancher, L., Navarro García, Y. E., & Rodríguez Mena, T. (2022). Characterization of HIV or AIDS Patients from Guanabacoa, Havana. Obtenido de <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=3&sid=e53f040d-9521-4d47-a5ef-38e0bd63c8a3%40redis&bdata=Jmxhbm9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#db=a9h&AN=155919492>
- MIMG. (2022). Unidad de Prevención de Enfermedades Infecciosas (UPEI). Obtenido de <https://www.guayaquil.gob.ec/social/upei/sobre-nosotros/#:~:text=La%20UPEI%20realiza%20promoci%C3%B3n%2C%20prevenci%C3%B3n,participaci%C3%B3n%20de%20los%20diferentes%20sectores.>
- MSP. (2018). Plan Estratégico Nacional Multisectorial para la respuesta al virus de la inmunodeficiencia humana (VIH)/sida e infecciones de transmisión sexual (ITS). Obtenido de https://www.salud.gob.ec/wp-content/uploads/2019/05/PENM-VIH-2018-2022_MSP.pdf
- MSP. (2023). Estrategia Nacional de Prevención y Control del VIH/SIDA-ITS. Obtenido de <https://www.salud.gob.ec/programa-nacional-de-prevencion-y-control-de-vihsida-its/>
- Muñoz Martínez, R. (2022). Social and Cultural Determinants and Health Strategies in Specialized Medical Care to Mayan Population with HIV in Chiapas. Obtenido de https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S0185-25742022000100265&script=sci_arttext
- Narváez Jaramillo, M. E., Guerrón Enriquez, S. J., Gómez Cando, J. E., & Castro Huera, L. D. (2021). La atención de pacientes con VIH-SIDA en el hospital Divina Providencia de Esmeraldas. Obtenido de <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=4&sid=a54a4398-0f62-44e5-9f2e-c7c58d066df7%40redis&bdata=Jmxhbm9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=158150596&db=eue>
- ONU. (2021). DECLARACIÓN POLÍTICA SOBRE EL VIH Y EL SIDA: ACABAR CON LAS DESIGUALDADES Y ESTAR EN CONDICIONES DE PONER FIN AL SIDA PARA 2030. Obtenido de https://www.unaids.org/sites/default/files/media_asset/2021_political-declaration-on-hiv-and-aids_es.pdf
- Pérez Toriz, J. E., Nava Navarro, V., & Báez Hernández, F. J. (2021). Homosexual men: knowledge about HIV and responses to their diagnosis situation. Obtenido de <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=5&sid=cb8906d9-fff2-454c-8c4f-88a71a027764%40redis&bdata=Jmxhbm9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=155737320&db=fua>
- Pérez Chaves, G., & Marin Ríos, J. (2022). Gobernanza en salud pública: Respuesta al VIH/Sida en regiones periféricas. Obtenido de <https://repositorio.uniandes.edu.co/handle/1992/59135>
- Ricardo, M. (2023). Corrupción y salud 5: ¿por qué es difícil acelerar el fin de la epidemia del VIH/SIDA? Obtenido de <https://editorial.udv.edu.gt/index.php/RCMV/article/view/49>
- Sánchez Medina, R., & Lozano Quiroz, M. (2021). Validation of the HIV risk perception scale (RPS-HIV) in men. Obtenido de <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=9&sid=cb8906d9-fff2-454c-8c4f-88a71a027764%40redis&bdata=Jmxhbm9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=154495233&db=fua>
- Sánchez-Mendoza, V., Vallejo-Medina, P., Morales, A., & Soriano Ayala, E. (2022). Colombian adolescents fail in knowledge regarding HIV and other sexually transmitted infections. Obtenido de <https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=6&sid=cd8bd568-038d-4b46-8982-182947ca1574%40redis&bdata=Jmxhbm9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=161044890&db=fua>
- Tancara Condori, A. (2021). Nueva Terapia Antirretroviral Inyectable Aprobada por La FDA para Pacientes Infectados con VIH. Obtenido de

<https://web.s.ebscohost.com/ehost/detail/detail?vid=22&sid=cb8906d9-fff2-454c-8c4f-88a71a027764%40redis&bdata=Jmxhbmc9ZXMmc2l0ZT1laG9zdC1saXZI#AN=155479423&db=fua>

Urizar, C., Ayala Servin, N., Jarolin Montiel, M., Centurión Wenninger, C., & Montiel Garcete, D. (2020). FACTORS ASSOCIATED WITH NON-ADHERENCE TO ANTIRETROVIRAL TREATMENT IN A HOSPITAL OF PARAGUAY. Obtenido de http://www.scielo.org.bo/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1817-74332020000200007&lang=es

Valencia Gallo, L., & Robayo Vinasco, N. (2022). El derecho a la salud y al trabajo en personas con VIH/SIDA en el ordenamiento jurídico colombiano. Obtenido de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8696978>

Vélez, F., & Tobar, R. (2021). Boletín Anual de VIH/sida. Obtenido de <https://www.salud.gob.ec/wp-content/uploads/2021/06/Boletin-anual-VIH-Ecuador-2020.pdf>

Villena Campos, L. A., & Rojas Sanchez, G. (2023). Autoestima y estrategias de afrontamiento de pacientes con VIH/SIDA. Programa tratamiento antirretroviral de gran actividad (TARGA) - Hospital Santa Gema-Yurimaguas. Año, 2022. Obtenido de <https://repositorio.unsm.edu.pe/handle/11458/4847>

Todo el contenido de **LATAM Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales y Humanidades**, publicados en este sitio está disponibles bajo Licencia [Creative Commons](https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/) 